

El Mañana

Año II. Núm. 18.

Redacción y Administración: Plaza de Emilio Castelar, núm. 13.

Teruel, 19 de enero de 1929

Para EL MAÑANA

IDEOGRAMA

AQUELLO PASO

«No curemos de saber lo de aquel siglo pasado que fué dello.»

Jorge Manrique.

L' nueva, la ingrata y melancólica nueva de que un Banco ha adquirido el Teatro de Apolo y va a proceder a su derribo, nos ha entristecido a los madrileños de cabeza nevada. Por una ley psicológica de asociación de ideas, la contemplación de las cosas a cuya idea va acompañada la de otras, que fueron para nosotros rientes y juveniles, no solamente nos recuerda los años venturosos, o que llamamos venturosos, del primer tercio de nuestra vida, sino que nos procura la sensación de la juventud misma. Unos cuantos compases de música, un perfume que llega a nosotros súbitamente, una perspectiva que se nos aparece o un libro que adviene a nuestro poder, nos traslada, de pronto, a días muy lejanos. Por eso, quisiéramos que fueran eternos, y la destrucción de un edificio, en que, en tiempos remotos, nos sentimos dichosos, se nos figura un atentado que llega a adquirir caracteres de sacrilegio.

Hasta no doblar las cumbres de la vida, nadie se da cuenta de la intensidad de estas sensaciones que acompañan a los recuerdos. ¿Cómo podrá explicarse un adolescente que a una anciana se le salten las lágrimas al oír, en una caja de música, un aria o una romanza que a él le parecen ridículas y cursis y acaso lo son? ¿Qué comentarios hubiera experimentado un mozo en el esplendor de la vida si hubiera visto, como yo, a un centenario casi desvanecerse de emoción al tomar en sus manos un periódico y observar que su tinta tenía el mismo repulsivo olor de la vieja «Correspondencia de España» en los días de la dominación de Narváez? He aquí la explicación de ciertas simpatías y antipatías que parecen absurdas; el horror a los gatos o a los acordeones, la preferencia de las rosas sobre los jacintos o a la inversa, el gusto de los manjares que hicieron las delicias de una infancia risueña y otras parecidas manías de que padecen a fuer de artistas, sobre todo los músicos. No morimos solamente una vez, sino muchas y dentro de nosotros llevamos nuestros propios cadáveres, que se galvanizan al conjuro de los recuerdos. Pero todo ello dura muy poco. Igual que en las galvanizaciones auténticas, el muerto, luego de imitar, unos instantes, la vida, vuelve a caer en la inmovilidad rígida. El fuego se extingue y las cenizas vuelven a ser cenizas.

Hay que resignarse a que las cosas pasen, como pasan quienes las crearon. Cuando protestamos de que pueda ser derribado el Teatro de Apolo, nos hacemos los viejos la ilusión mentirosa de que ese teatro puede volver a ser lo que fué: centro único de la vida nocturna madrileña, sin pensar que la vida ha cambiado, que Madrid no puede ser el mismo de hace una cincuenta, como no pueden serlo Barcelona, Sevilla, Zaragoza, Valencia, ni población otra alguna de las que han adquirido categoría de grandes capitales. Si fuera posible que el tea-

tro condenado a ser derribado se conservase, se restaurase al estado en que se encontraba la noche de su inauguración y se representase en él «El desengaño de un sueño» del Duque de Rivas, echaríamos de menos, ya que no el coliseo ni la obra, a Vico, a Cepillo y a la Teodora Erbella (Lamadrid). Veríamos «Las manzanas de oro» y lamentaríamos no ver en la inocente obra «de espectáculo» a Guerra y a la Soler Di Franco y, si volviese a la época de la zarzuela madrileña, «La Verbena de la Paloma» se nos antojaría muy otra sin la Pino y Mesejo. Y todavía nuestro error se haría patente, aunque un taumaturgo sublime consiguiera que todo tornara al ser y estado en que todo estuvo hace medio siglo. Nosotros mismos hemos cambiado; mejor dicho, hemos sido sustituidos por otros de igual nombre. Acabaríamos por inclinar la frente y por verter una lágrima, a un tiempo de tristeza y de resignación. Los muertos no vuelven; lo pa' ado, pasado.

Tal vez por estas consideraciones y por otras análogas, soy acaso el único madrileño que no se ha estremecido demasiado al saber que será derribado el Teatro de Apolo. Tengo en mis

manos unos versos en los cuales se lamentaba Mesonero Romanos, el año cuarenta del pasado siglo, de la manía de derribar y de construir, en que maldecía la «bárbara piqueta» y en que lloraba de antemano la desaparición de

«el cubo de la Almudena y la torre de Luján».

Pero Madrid es ya una gran capital gracias a esa piqueta bárbara que indignaba a «El curioso Parlante». Los escritores y comediógrafos de los siglos XVI y XVII, lloraban ya la transformación de la Villa desde la cual deseaban ir al cielo, reservándose un agujerito en él para contemplar las inmundas callejas en que se amontonaban las basuras, las costanillas sin alumbrado, en donde eran los vecinos presa de los maleantes, y los ruines vertederos de las afueras, en que habían ya desaparecido los árboles de las umbrías ensalzadas por Felipe II y no habían aparecido las nuevas plantaciones, de igual manera que lamentaron nuestros abuelos al ensancharse la Puerta del Sol, la desaparición de las gradas de San Felipe con sus dueños, sus doncellas chirles, sus caballeros de la Tenaza y sus covachuelistas y pajes, estantes y virotos.

Suspiramos por lo pasado, porque todas las lejanías azulean; pero si fuera posible volver a él, nuestro desencanto sería enorme. Veríamos que fué sin duda mucho peor de lo que nos mienten nuestras añoranzas y, además, nos convenceríamos de que el mundo marcha hacia adelante y de que la vida de hace un siglo, siquiera de medio, se nos haría intolerable a

Confitería Muñoz

inaugura la temporada de
Postres Finos
presentando para mañana los exquisitos
Gateaux París
1'50 pesetas los 250 gramos.

quienes disfrutamos de las ventajas de la actual. El Madrid de «la cuarta de Apolo», con su alumbrado de petróleo en las casas, sus servicios que quiero llamar, para no emplear palabras más desagradables, *odoros*, sus baldosas sin lustre, sus calles sin pavimentación decorosa, sus gentes miserables y casi siempre ignorantes, sus trajes de levita y sus faldas de *polisón*, sus cocheros *simones* y sus obras teatrales de espectáculo con siete personajes y doce coristas, nos obligaría a pedir a los hados que nos volvieran a estas calumniadas épocas en que, mal que bien, no tenemos por qué envidiar juventudes que distaron bastante de valer lo que vale la actual. No creo que el siglo XIX fué estúpido como afirmó el desgraciado León

Daudet. Estoy convencido de que le debemos lo que somos y que sus días casi siempre fueron de gloria. Pero eso es una cosa y otra que nos convenga volver atrás.

No es por no regresar al siglo de las luces por lo que tenemos mucho que sentir, sino por empeñarnos en volver al de la ronda de pan y huevo. Con Apolo o sin él hay que caminar adelante.

ANTONIO ZOZAYA.

(Prohibida la reproducción).

CALZADOS VICENTE ROIG

A partir del 21 del presente.

Solo por unos días.

Dos mil pares para liquidar.

Modelos de la pasada temporada

Precios desde 2 pesetas en adelante

La Valenciana

CARLOS CASTEL, N.º 9

TERUEL

Huevos muy frescos

a 2,60 pesetas docena

vende Eudaldo Alcaine

Plaza de Domingo Gascón, 4

— TERUEL —

Detalles de la destrucción de una ciudad

Caracas, 18, 6 tarde.—La sacudida sísmica que ha destruido una ciudad y causó daños materiales en tres más, duró diez segundos. Las líneas telegráficas y telefónicas, las vías férreas están cortadas, por lo que no puede darse detalles de tan horrorosa catástrofe.

El presidente de la República ha organizado socorros en ambulancias de la Cruz Roja y tropas. Se ha publicado la Ley marcial para que los merodeadores y ladrones no se entreguen al robo, caso contrario serán fusilados sin formación de Consejo de Guerra.

Se han desescombrado numerosos cadáveres, pero se teme que sean más que la cifra que se adelantó por radio.

Se han recibido telegramas de otras ciudades y países limítrofes ofreciéndose en la humanitaria labor de auxiliar a los damnificados.—(Radio),

Revista de Prensa

De la Región

El Diario de Huesca

Habla del turismo del Alto Aragón y de la auto-pista Cantábrico-Mediterráneo:

«Si con verdadero entusiasmo se toma este asunto, no está mal, y ya que al iniciarlo la Sociedad Turismo del Alto Aragón en el mes de septiembre último, sólo se consiguió la cooperación y ofrecimientos entusiastas de los señores alcaldes de Barbastro y Jaca en cartas del 15 y 13 de octubre último.

En el mes de septiembre, hizo esta Sociedad gestiones acerca de otras importantes sociedades, que ofrecieron su desinteresado y entusiasta concurso, y estas sociedades eran el Real Automóvil Club de Cataluña y la Sociedad de Atracción de Forasteros, de Barcelona, que estimaban que la línea más corta entre los dos mares, era la que pasaba por Huesca, y sus perfectas carreteras, menos la variante de La Peña, podían servir de mucho adelanto para la autopista.

El Noticiero

Sigue explanando la institución.

El Regional

Publica Estampas de invierno y la boyenilla.

De fuera de la región ---

El Herald de Madrid

Publica una amena formación sobre los toreros viejos, el «folies bergeres» y el popular «Bonifa»

La Libertad

Sigue tratando del viaje de Hoover a Ibero-américa. The Good Will trip.

«Comienza a reconocerse en los Estados Unidos que existe un obstáculo interpuesto entre las dos Américas—la hispana y la anglosajana— que convierte en impracticable todo intento solidario: la doctrina de Monroe. La afirmación puede parecer extraña: si no detuvo, por lo menos contribuyó a paralizar los propósitos intervencionistas abrogados por la Santa Alianza en lo que al nuevo mundo se refería. ¿Cómo una doctrina que coadyuva—en mayor o menor medida—a consagrar una manumisión puede ser condenada por los manumitidos? Por la sencilla razón de que la sedicente doctrina de Monroe, no es tal doctrina, sino una norma de conducta política, peculiar de un pueblo; al cambiar de circunstancias cambió en igual medida la conducta internacional de Norteamérica; mas persistía el propósito de 1823: servir los intereses norteamericanos. Estas elementales reflexiones históricas no pesaron en el ánimo de la Sociedad de Naciones, único organismo que osó calificar dicha doctrina de «inteligencia regional», provocando con ese desacierto una inexplicable réplica de la América. Se asegura que Mr. Hoover tiene el propósito de llevar a cabo un cambio de conducta y que las nuevas normas de acción han de sintetizarse en una nueva doctrina que lleva el nombre de Hoover».

El Ideal Gallego

Se ocupa del golpe de Estado en Mudken.

La Gaceta Regional de Salamanca

Habla del despotismo en Yugoslavia.

El Diario de Málaga

Estudia como de la jota a la muñeira son todos andaluces,

El Día de Cuenca

Sigue hablando del crimen de Naharros.

«Próximamente a la una de la madrugada del domingo, día 13, y después de diez horas de permanencia en el lugar, daba el señor juez por terminadas en Naharros las diligencias sumariales.

Vinieron detenidos: como presunto autor, Ildefonso Serrano Medioa; y para ser sometidos a nuevos interrogatorios los hijos y nuera de la interfecta.

Según referencias—ya que el secreto sumarial se lleva con todo rigor—parece ser que está convicto y confeso el Ildefonso Serrano, resultando cómplices y encubridores suyos su hermana Valeriana y su cuñado Simón Sáiz García, que es uno de los hijos de la desventurada anciana, víctima de este horrendo crimen. Entre los tres concertaron el robo de la vieja Caledonia.»

El Imparcial

Habla de las adulteraciones de la voluntad votante.

El Liberal

Habla de las raíces de una autoerancia caída en el oriente europeo.

Informacionee

Dice que en la Bolsa de Madrid se cotizó también el partido entre el Atletic y el Madrid.

El Sol

Habla de Bolivia y el Paraguay.

La Vanguardia

Se ocupa de la vida del obrero.

«La cultura del obrero que propugnamos, se refiere a los conocimientos generales de todos los fenómenos que nos rodean, a las necesidades de la vida de relación, a los principios de ética que hacen al hombre amar el bien por el bien mismo. De esta manera desaparecería pronto la injusta inferioridad en que se ha querido tener por mucho tiempo al trabajo manual con relación a otras actividades del hombre. Muchas de las profesiones que se titulan manuales exigen un desarrollo de la inteligencia tan importantes como el de aquellas que siempre se han calificado de intelectuales. Es muy difícil trazar la línea que separa la labor manual de la intelectual. En la escala de las profesiones y oficios las hay superiores por los conocimientos que exigen y fáciles por demandar menos aplicación de las funciones de la inteligencia, y ésta es la única razón que las puede dividir en categorías de diversa importancia. Todo cuanto contribuya a dignificar al que trabaja, sea cual fuese la clase de labor a que se dedique, será un beneficio para la sociedad entera. La ilustración es el mayor enemigo que tiene la violencia; el raciocinio no sólo conduce a la verdad, sino que acostumbra a examinar la evolución de las ideas y a rechazar la fuerza para imponerlas.»

Instrucción Pública

ESCUELAS VACANTES

Se han anunciado las siguientes para ser solicitadas por las maestras del primer escalafón durante los diez primeros días de febrero.

Cornña: Meanos (Ay. Zas) mixto. Porzomillos (Oza de los Ríos) id. Cores (Puentequeiro) id. Conja-deiro (Artiqueira) id. Enfrines (Ontes) id. Padreiro (Santa Bomba) id. Roma—Santa Cecilia (Zas) id. Saura (Oroso) id. (Gaceta 8 enero.)

Huesca.—Tardienta, dirección degraduada. («Gaceta» 10 enero). Cádiz.—Cádiz, Dirección de graduada, número 3.

Logroño.—Entrena, unitaria. Soria.—Obega, Dirección de graduada. Obega, Sección de id. Obega, párvulos, (Gaceta 13 enero.)

PENSIÓN

A D.^a Pilar Pérez Torrijo, viuda del maestro D. Francisco Martínez se le concede la pensión de 833'33 pesetas, tercera parte de 2.500, regulador, consignándosele el pago por Teruel.

PLAZO PARA RECLAMACIONES

Se ha resuelto que el plazo de siete días para entablar reclamaciones contra los nombramientos provisionales por los cuatro primeros turnos, empiece a contarse desde el siguiente a su publicación en la «Gaceta» y que no han de contarse dentro de dicho plazo los días inhábiles, es decir los festivos, aquellos en que la Administración dispone que estén cerradas sus oficinas.

PRESUPUESTO DE ENSEÑANZA PARA LAS POSESIONES DEL AFRICA OCCIDENTAL

Personal.—Inspección de Enseñanza, 21.000 pesetas.

Escuelas de instrucción primaria, 110.000.

Idem a cargo de Religiosas, 35.000.

Idem a cargo de maestros indígenas, 14.400.

Material.—Inspección de Enseñanza, 500 pesetas.

Escuelas de instrucción primaria, 7.200.

Idem a cargo de Misioneros, 34.400.

Idem a cargo de Religiosas, 10.000.

Idem a cargo de maestros indígenas, 2.160.

Costos eventuales.—Escuelas de Instrucción primaria 34.000 pesetas.

Material escolar para las escuelas a cargo de Misioneros 10.000

Idem idem para las escuelas a cargo de Religiosas, 3.200.

Total, 288.160 pesetas.

Solicitan ser clasificados con el haber pasivo correspondiente, doña Primitiva Sorolla, maestra de Mezquita de Loscos, y don Vicente Ferrer, jubilado de Martín del Río.

La Sección de Zaragoza nombra maestro interino de Almonacid, a don Enrique Manero, que reside en Cerollera.

A doña María Casas Sánchez se le concede la pensión de 833'33 pesetas anuales, como viuda de maestro jubilado don Francisco Lacueva.

La Sección nombra maestros interinos: de Martín del Río a don Jacinto Redón Pastor, y de los Olmos a doña Angela Miguel Mañas.

Cesó en la escuela de La Cuba, por excedencia, doña Dolores Doumiguís Morell.

Se remiten a resolución de la Dirección general de la Deuda expedientes de clasificación de haber pasivo de doña Angela Lario, maestra jubilada de Lechago, y de doña María Cándul Mañas, de Martín del Río.

Cesó por renuncia en la sustitución de Mosqueruela, don Pudenciano García, y se posesionó de la interinidad de Bello doña Josefa Frau Moll.

Ha sido nombrada maestra propietaria de la escuela de Patronato de La Hoz de la Vieja, doña Valentina Garcia Delgado.

Los señores maestros y maestras de las escuelas nacionales de la provincia, que aún no lo han hecho, deben apresurarse a remitir oficio al señor jefe de la Sección administrativa de 1.^a enseñanza participando el número de alumnos matriculados en sus escuelas en los cursos de 1927-1928 y 1928-1929. Expresarán los maestros en el oficio, el número de adultos de dichos cursos, y los profesores y profesoras de escuelas mixtas codisignarán separadamente el número de varones y el de hembras.

Andanzas de Susana Lenglen

New-York, 18, 6 tarde.—Se sabe que Susana Lenglen se encuentra camino de Francia. Los motivos que se dan como fundamento del viaje, son que un hijo de la dueña de la casa donde se hospedaba habíase comprometido en matrimonio con ella.

Ignórase por el momento hacia dónde se dirige y dónde está el novio en cuestión.

(Radio)

PROGRAMA DE RADIO

Sábado 19 de enero.

Mdrid, E A J 7.—434.8 m. 3 kw. 740 kiloc.

11,45 Mediodía. Noia de sintonía.—Calendario astronómico.—Santorál.—Recetas culinarias, por don Gonzalo Avello.

12,00 Campanadas de Gobernación, Noticias.—Crónica resumen de la Prensa de la mañana.—Cotizaciones de Bolsa.—Bolsa del trabajo.—Programas del día.

12,15 Señales horarias.—Fin de la emisión.

SOBREMESA

14,00 Campanadas de Gobernación.—Señales horarias.

Concierto por la orquesta de la Estación: «El matrimonio segreto» (ópera), Cimarosa (1); «Gavota», Corelli; «Casse-Noisette» (suite), Tschaikowsky (2).—Intermedio literario: «Tradiciones peruanas», de Ricardo Palma.—La orquesta: «La montería» (fantasía), Guerrero.—Revista de libros, por Isaac Pacheco.—La orquesta: «Together» (vals), De Silva; «Non ridere chiffon» (fox), Chalaiffa.—Boletín meteorológico.—Bolsa de trabajo.—Información teatral.—La orquesta: «Alma andaluza» (número 3, «El florero»), Mariani (3).

12,25 Noticias de Prensa. Servicio especial para UNIÓN RADIO, suministrado por la Agencia «Febus».—Índice de conferencias.

15,30 Fin de la emisión.

TARDE

19,00 Campanadas de Gobernación.—Cotizaciones de Bolsa.

MUSICA DE BAILE

«Alexander's ragtime band» (fox), Berlin; «I've never seen a straight banana» (charleston), Walte; «Copetin, vos sos mi hermano» (tango), A. R. Doménech; «Rosa de Madrid» (schotis), L. Barta; «Caminito (tango), J. de Dios Piliberto; «Somedoy stole my gal» (fox); «Worryin» (vals), Fairman; «Enfermita mía» (tango), L. Raggi; «Happy go lucky lane», x; «Maladrin» (tango) Canaro y Ricordi; (Schotis del gato Periquito), Demon; «La camparista», M. Rodríguez; «The Narsity drage» (charleston), De Sylva, Brown y Henderson; «Honey mine», Cogert; «A contra mano» (tango), Teisseire; «Legionarios y Regulares» (pasodoble), Saco del Valle,

20'00 Cursos radiados. «La ciencia al día» por el Doctor Zito.

20'25 Noticias de última hora, Información directa de Unión Radio,

20,30 Fin de la emisión.

21,45 Información Agrícola.—Cosechas, Ganados y Mercados.—Boletín semanal de informaciones y cotizaciones. Servicio especial para Unión Radio, suministrado desde los principales mercados de España.

NOCHE

22,00 Campanadas de Gobernación.—Señales horarias. Emisión de la unión de radioyentes.

Selección de la zarzuela en tres actos, original de Joaquín Dicente y Manuel Paso, música del maestro Chapí CURRO VARGAS (Retransmitida por Sevilla y Barcelona). Interpretada por los cantantes, coros y orquesta de la estación.

Maestro concertador: José A. Alvarez Cantos. Maestro director: José María Franco.

Crónica-resumen de las noticias del día.—Noticias de última hora. Servicio especial para Unión Radio, suministrado por el diario «La Nación».

0,30 Cierre de la Estación.

ONDA CORTA

Sábado.—35 Naibori (Africa) de 17,30 a 20,30

31,4 Eindhoven (Holanda) de 4 a 7 y de 14 a 17.

31,4 Schenectady (Estados Unidos) de 23 a 4

24 Chelmsford (Inglaterra) (véase domingo).

17 Bandeng (Java) de 12,40 a 14,40

Impresiones

En San Julián. — Guirnal das, cañamones. — El tío Paola. — Hasta otro año.

Como era de esperar, la fiesta de los honrados y simpáticos habitantes del barrio de San Julián se celebró dentro de la mayor y más sana alegría.

Al que está acostumbrado a verla todos los años le deja un recuerdo agradable; al que la ve por vez primera una impresión grata.

El barrio de San Julián, aunque contiguo al del Arrabal, tiene cada uno su fiesta, aunque en los dos haya el factor común de la familiaridad y el buen humor que les hace desvivirse en agasajar a sus conocidos y amigos.

Llegamos a la barriada. Arcos de follaje; puestos de golosinas, chapinazos por todo lo alto, chiquillería que corretea, va y viene; señores serios que con una gravedad puesta a tono no se inmutan y pasan como esfinges.

—¿Pero no te han dado cañamones con anises?

—No; no como por el temor a convertirme en lorito, pitirrojo, cardelina o cosa por el estilo y soltar algún cántico pajaril.

—Toma y prueba.

—¡Hombre, sí; son buenos; se confunde el saladillo de los cañamones con los anises y el conjunto es grato al paladar...

—Pues si le gustan tome este puñado.

—No, es mucho, un poco menos.

—No, señor; como usted tendrá mujer y chiquillos... lleve para que coman en abundancia...

—¿Y si mi casa se convierte en una jaula de canarios?

—¡Phss?

—Y mostagan ¿bebe?

—No, soy abstemio.

—Fíjese bien en aquel enjambre de crios que chillan y alborotan...

—¿Pero qué es? ¿Hay alguna cosa en aquel carro?

—¡Que sí hay! Sí, señor, lo tradicional, el tío Paola, todos los años le pone pantalones a la burra, y aunque parezca mal la mete en las varas del carro que ha adornado a estilo andaluz con arcos de follaje. Después de este atildamiento de masculinidad, la expone a todos los viandantes que hacen un juicio atinado al caso.

Representa el símbolo de un hombre, los pantalones; dentro va un animal, un borrico o borrica, da igual; lo mete entre dos palos de las varas del carro que representa «meter en varas a un humano» y el solipedo completa el cuadro; come lo que le dan, y resignado, no hace caso si se rie la chiquillería, ni si tiene que tirar de un carro alegórico de la vida, adornado con ramajes y flores, pero de madera y hierro, instrumento pesado al fin y al cabo.

He ahí la filosofía natural del tío Paola que todos los años repite y que este recogemos y publicamos!

Ese humilde vecino del barrio de San Julián quien sabe si con estudios hubiera sido algo famoso y que hubiera dado gloria a su tierra...

En fin, choque esos cinco, tío Paola, enhorabuena y hasta otro año.

Foro Fuo.

Gobierno civil

NOTAS VARIAS

Al señor presidente de la Diputación se remite a los efectos del artículo 5.º de 23 de agosto de 1924 de lo estatuido, el apéndice e inventario del Archivo municipal del pueblo de El Poyo, conjuntamente con los documentos, hasta el año 1928.

A la Dirección general de Administración se remite el estado-resúmen de la recaudación de cédulas personales correspondientes al ejercicio de 1927, de esta provincia.

Para cubrir vacantes ordinarias ocurridas en los Ayuntamientos de Ráfales y Berge, se nombran concejales por este Gobierno a los vecinos de dichos pueblos, respectivamente, don José Zabala Ejarque y don Amadeo Amela Antolin y a don Marcos Espallargos Vicente, don José Aranda Félez y don José Aranda Espallargas.

Al vecino de Teruel don Manuel Pardos Alonso, presidente de la Sociedad de Caza «La Diana» se le autoriza, para que guardando las prescripciones legales y reglamentarias vigentes, pueda proceder al envenenamiento de los animales dañinos que pululan por el monte Carrascalejo, lote número 3, sito en término de Teruel.

Para celebrar Junta general el día 20 del corriente se autoriza a la Mutualidad Escolar titulada «22 de mayo», de Calamocha.

Y para celebrar Junta de accionistas, el 3 de febrero próximo, ha sido autorizada la Sociedad Anónima «Manufacturas Miguel Artola».

Se le concede autorización para

la recepción de un envío de explosivos a don Julián Flores Babo, de Santa Eulalia.

El Circulo de Obreros Católicos de esta capital ha entregado al señor gobernador civil un donativo de 50 pesetas; con destino al Comedor de Caridad.

Se le conceden los beneficios del Régimen de subsidios por familia numerosa a los obreros Antonio López Bordomela, de Santa Eulalia; Feliciano Lou García, de Muniesa; Rafael Soriano Dolz de Bronchales y Celestino Carraposa, de Albarracín.

La «Gaceta» publica una disposición convocando por segunda y última vez para la elección de vocales representantes de las Asociaciones Agrícolas y Ganaderas en la Junta Central de Acción Social Agraria.

El Director general de Seguridad participa haber sido autorizada la proyección de las películas tituladas «Dos viejos verdes», «Noche de misterio», «El regalo del tío», «Bodas caseras», «Un viaje a la luna», «El rey de espadas», «Los caballeros las prefieren rubias», «El jinete explorador», «La hora secreta», «Venganza minera», «La Legión del Ocaso», «Cuando el amor es joven», y «Joaquín Murieta», propiedad de la casa Paramount; «El novio de mamá», «El balneario del placer», «Domingo, día de respingo», «Marinero a la fuerza», «Cuidado con las joyas», y «Romeo en las nubes», propiedad de la casa Gaumont; «Hombres y caballos» y «El rey de los Cow-Boys» propiedad de la Casa Seleccian Navia.

EL MAÑANA empezará a publicar en breve un ameno e interesante folletín.

Crónica local

Datos recogidos ayer en el Instituto de 2.ª Enseñanza de esta capital:

Máxima de anteayer, 4 grados
Mínima de ayer, —6.

Viento reinante, Norte.

Recorrido del viento, 19 kilómetros.

Presión atmosférica, 686'6.

Hoy el sol lució espléndido y los turolenses pudimos resarcirnos del hielo que durante la noche y hasta bien entrada la mañana cae despiadadamente sobre nuestra ciudad.

Y como la presión vuelve a subir, el tiempo tiende a mejorar.

SE ARRIENDA.—Molino Santacroche (Albarracín) y se venden plantones de chopo.

Señor alcalde:

Causa verdadera pena el ver como, poco a poco, y a medida que los días pasan, el abandono (familiarizado ya en nuestra población) va adueñándose de la obra que más renombre ha dado y da a Teruel: de ese hermosísimo acueducto que se llama los Arcos.

Como turolenses que somos, recordamos haber visto ese hermoso monumento admirablemente conservado; luego, al caer piedras, vimos con dolor cómo el aljez venía a ocupar (con el consiguiente mal efecto) el lugar del cemento, y hoy hemos presenciado lo que no debe consentirse: la filtración de agua en los muros.

Comprendemos que esas filtraciones son causa del pésimo estado en que se halla la conducción de agua, y esperamos que, como aprobada la reposición de la misma, al acometer con urgencia esta obra será revocado con cemento cuanto de aljez existe.

Es lo menos que se puede hacer en beneficio de nuestros famosos Arcos y del buen nombre de Teruel.

Formadas por los Ayuntamientos que se citan, la lista de electores con derecho a elegir compromisarios para la elección de senadores, se hallarán expuestas al público, en las Secretarías de los Ayuntamientos siguientes, por el tiempo reglamentario:

Bordón, Monforte de Moyuela, Hijar y Allepuz.

VENDESE máquina escribir «Smith Bross». Buen uso. Condiciones ventajosísimas. Informes en esta Administración.

Por infracción al Reglamento de carreteras han sido denunciados Manuel Serrat Figols, de Valjunquera y Agustín Garrote Jiménez, de Santo Domingo de Moya (Cuenca).

Sabemos que los peluqueros y barberos de esta capital preparan «una muy gorda».

¿Querrán cortarnos a los clientes «la carretera de los garbanzos»?

Vamos, señores «tomadores del cabello ajeno», si ustedes tienen algo entre sí, justo es que lo ventilen, pero si se ponen de acuerdo para que lo pague el público...

HACIENDA

NOTAS VARIAS

Se reintegró a su destino en esta Tesorería-Contaduría el jefe de Negociado de 2.ª clase don Mariano Pasqual de Bonanza, quien disfrutó un mes de licencia.

Posesiónóse de su cargo en esta Tesorería el oficial de 3.ª clase don Luis García del Busto e Ibáñez de Rentería, electo que era de esta Delegación.

Remiten a esta Delegación las liquidaciones del presupuesto de 1927—28, los alcaldes de Castel de Cabra y Muniesa.

La Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas comunica a esta Delegación haber acordado que el haber pasivo de 178 pesetas diez y seis céntimos, mensuales que percibe por Teruel don Anselmo Sanchez Corella, carabinero retirado, deje de abonarse por esta y pase a cobrarlo a Zaragoza.

Para su aprobación devuelven rectificadas los presupuestos municipales ordinarios para el 1929 los alcaldes de Valderrobres, Arcos de las Salinas y Castel de Cabra.

La Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas por acuerdo de 11 del actual ha declarado a doña María Casas Sánchez, viuda de don Juan Francisco Lacueva Gresa, maestra jubilada de Blancas, con derecho a la pensión de 899 con 99 céntimos, abonables desde el día 5 de mayo de 1928.

El alcalde de Arifño remite copia certificada del expediente de suplemento de crédito del ejercicio de 1928.

La «Gaceta» publica un Real decreto ley aprobando el proyecto, que se inserta en el citado periódico, de la Ley Penal y procesal en materia de contrabando y defraudación.

Registro civil

Movimiento de población:
Nacimientos.—Ninguno.
Matrimonios.—Primo Sánchez Elena, de 28 años de edad, soltero, con Carmen García Aguirre, de 26 años, soltera, en la iglesia de San Andrés.
Defunciones.—Ninguna.

Junta de Abastos

Ayer se reunió la Comisión Permanente de esta Junta provincial para estudiar el modo regulador de los precios del aceite y de las carnes. Acordó elevar la propuesta de regularización de estos precios a la Dirección general de Abastos.

Sucesos

DETENCIÓN DE UN SUJETO
En Calamocha fué detenido por la Guardia civil y puesto a disposición del Juzgado Inocencio Pamplona Lucas, por sustraer fajos de alfalfa y pipirigallo de un pajar de su vecino Domingo Talayero Corbatón.

- Información de España y del Extranjero -

SEGORBE

18, 3, tarde.

La fiesta de San Antón.

El capitán general

Con extraordinaria animación, se celebró ayer la fiesta de San Antonio Abad, viéndose, apesar del mal tiempo, concurridísima la calle de Navarro Reverter, en donde se celebraron corridas de caballos.

Llegó a ésta, el capitán general de la quinta región, señor Fernández Heredia, con sus ayudantes y el jefe de Estado Mayor.

A la entrada de la población fueron recibidos por el alcalde don Pedro Moreno, diputado provincial don Ramón Velázquez y capitanes de la Guardia civil y Somatén. Luego se dirigió a la fonda de don Juan Bautista Montaña, donde se hospeda.

Después de la comida, visitó la Catedral, acompañado del deán muy ilustre señor don Agustín Prior.

De cuatro y media a cinco, sale en automóvil para Teruel.

CORRESPONSAL.

VALENCIA

(e nuestro redactor corresponsal)

18, 10:30 noche.

Después de la visita de Estella

El alcalde después de la visita del marqués de Estella a esta ciudad, al recibir a los periodistas esta mañana, nos ha manifestado que el jefe del Gobierno se había ido asaz complacido del recibimiento que se le ha tributado expresándole muy vivamente al alcalde, como particular, su satisfacción.

Añadió el marqués de Sotero que el general Primo de Rivera le dijo que aprovechará toda ocasión para servir a Valencia.

«Es tal el interés—expuso el alcalde—que esta vez ha demostrado el marqués de Estella por nuestra Valencia, que me hizo entre otras declaraciones las siguientes:

Que será un hecho la implantación del aeropuerto, y que para esto se consignará este año en el presupuesto cien mil pesetas, procurando que esta cantidad se consigne en años sucesivos.

Para ello, cuando se trate de los aeropuertos, españoles tendrá un lugar preferente Valencia.

Que el ancho de las vías internacionales también llegará a Valencia, para que la producción agrícola en transporte por ferrocarril pase por las fronteras sin detenerse.

Que la autopista, afirmó, será una realidad y que será muy en breve.

(Lo dijo el general en público en varios actos y particularmente lo ratificó al marqués de Sotelo).

Que la autopista no entorpece-

El jefe del Gobierno en Barcelona

Al atardecer de regreso a Capitanía general se siente indispuesto, teniendo que guardar cama. Se suspenden por esta causa todos los actos preparados en su honor.

ria el circuito automovilista, ni éste a la autopista, como ya lo anunció en el Casino de Agricultura a varios amigos.

Y por fin, ahinea una noticia bomba. Que abogaría para la realización en Valencia de una Exposición mediterránea. Que Valencia puede ya ir preparándose para dicho certamen, puesto que el Estado la apoyará.

Que las clases directas y agrícolas y mercantiles pueden ir estudiando esta Exposición que con el concurso del Estado es posible que se realice dentro de cuatro a cinco años.

El marqués de Sotelo al despedir a los periodistas se expresó en términos optimistas para el interés de Valencia y mostró su alegría por el resultado del viaje presidencial a esta población.

El escultor Benlliure

Procedente de Madrid llegó el escultor don Mariano Benlliure.

Esta mañana visitó al alcalde, cambiando impresiones entre ambos acerca del grupo escultórico que se colocará en la fachada de la Casa Ayuntamiento y cuyas obras se vienen realizando con rapidez.

Las dos estatuas que figurarán en el frontispicio serán traídas a Valencia en el mes de febrero.

El ilustre escultor valenciano visitó también la Casa de la Asociación de la Prensa, donde fué recibido por los periodistas y obsequiado.

El señor Benlliure saldrá mañana para Almansa, para asistir a una fiesta que se celebrará en su honor.

A la cárcel

Camunican de Puebla de Vallana que ha ingresado en la cárcel el atracador Antonio Alvarez, detenido por los somatenistas y vecinos de La Eliana cuando él atracó al alcalde pedáneo don Luis Blat, y en cuyo suceso resultó herido el Alvarez por los disparos que se le hicieron para que se parase, al huir.

De las heridas causadas de las perdigonadas, ya está curado y por la tanto ingresó en la prisión.

Este individuo tiene 62 años y su historial muy accidentado: un pájaro de cuenta que aun no ha cantado.

Se cae de un caballo y se lesiona

Al regresar montado a caballo de la fiesta de San Antón Herme-gildo Vidal Ramba, tuvo la desgracia de caerse del caballo al suelo, causando lesiones en una rodilla y en un pie.

Conducido a la casa de Socorro fué curado por el médico de guar-

dia calificando las heridas de pronóstico menos graves.

Felicitación a las tropas

Con motivo del viaje del jefe del Gobierno a Valencia, el gobernador militar en la orden del día de la plaza ha hecho constar su felicitación a las Compañías de los Regimientos de Mallorca y Guadalajara por lo admirablemente instruidas y formadas y por la marcialidad con que hicieron los honores al general Primo de Rivera y la brillantez que tuvieron en el desfile.

La autopista será un hecho

El gobernador civil ha mostrado su satisfacción ante los representantes de la Prensa por los solemnes, al par que efusivos, han resultado los actos en honor del jefe del Gobierno.

Dicha autoridad coincidió en sus manifestaciones sobre la autopista Madrid-Valencia con las expuestas por el marqués de Sotelo:

Que la aspiración valenciana será una realidad.

BARCELONA

(De nuestro redactor corresponsal)

18-10-45 noche

Estella en Cataluña

Recibimiento. — Otros actos

En el correo de Barcelona, con su ayudante y secretario, llegó procedente de Valencia a esta ciudad el marqués de Estella.

El presidente hizo el viaje en el break de Obras Públicas.

A esperarle al apeadero de Gracia fueron en nombre del capitán general de Cataluña y del gobernador civil un teniente coronel y el jefe de la Policía.

En la estación de Francia le esperaban las autoridades y mucho público, tributándosele a su llegada un cariñoso recibimiento.

De la estación se trasladó con el capitán general a Capitanía, rindiéndole honores una Compañía del Regimiento de Vergara, con bandera y música.

En Capitanía el Presidente, recibió a los periodistas a quienes les dió cuenta del viaje a Valencia, manifestándoles que llegaba encantado.

Añadió que una hermosa cesta de flores que le habían regalado, la había enviado a la Virgen de la Merced.

También les manifestó que los productos agrícolas de la región levantina, marchaban muy bien.

En Capitanía se reunió con el capitán general y el alcalde. Al final de la reunión llegaron el comandante de Marina y el gobernador civil.

De Capitanía, y después de ver las obras que allí se están realizando, marchó a la Exposición donde estuvo visitándola detenidamente.

A mediodía, y siempre con sus acompañantes, regresó a Capitanía y de allí a almorzar en el restaurante «El Llibres». Asistieron las principales autoridades.

Terminado de comer se trasladó al Palacio Ducal, y luego visitó la Agrupación femenina y la Unión Patriótica.

Fué aplaudido y obsequiado.

El señor marqués de Estella irá el domingo a Sarriá para asistir a un banquete.

El lunes, probablemente, a Sabadell y por la noche regresará a Madrid.

Periodista inglés

Se encuentra en Barcelona un periodista inglés, que ha llegado a España para visitar sus monumentos y principales capitales y hacer una información de todo para su periódico.

Hoy visitó la Diputación y tuvo una entrevista con el presidente de la Corporación.

De futbol

En el campo de Las Cortes se están entrenando los *equippers* del Barcelona para el partido de campeonato.

El conocido portero Blanco, se asegura que jugará en el partido del domingo.

Los del Barcelona, dicen, que vencerán en el encuentro, pues la afición y la fé les anima.

También se preparan los del Español, teniendo grandes confianzas en salir vencedores.

Los periódicos afectos a uno o a otro equipo, se muestran partidarios de los suyos. En cambio un diario neutral hace la afirmación de que el Barcelona ganará.

Por lo tanto, no se ve claro el asunto.

Vallana, se sabe que no arbitrará el partido y en su puesto ha sido designado Nelcón. Si este no acepta se ofrecerá el arbitraje a Escartín o Saracho.

Respecto a los precios de las entradas, por su elevación, sigue la Prensa comentando desfavorablemente.

Sin embargo, la opinión pública deportista está interesada como nunca.

ESTE NÚMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

ZARAGOZA

(De nuestro servicio especial)

18-11-30 noche.

Llegada de Galo Ponte

De paso para San Mateo de Gallego llegó en el rápido el ministro de Justicia y Culto don Galo Ponte.

El viaje es de riguroso incógnito, pues el consejero va a San Mateo para un asunto particular.

Sin embargo será obsequiado con una comida por las autoridades y amigos del pueblo.

También visitará el Grupo escolar que lleva su nombre.

Estreno

Por la Compañía argentina de Camila Quiroga, se ha estrenado esta noche en el Principal la obra dramática de Martínez Cuitiño «Cuervos rubios».

Hubo buena entrada. La obra pasó.

Incendio

En Aranda de Moncoyo un incendio destruyó dos casas contiguas sitas en la calle Alta del Castillo. Eran propiedad de Vicenta Muñoz y de Pedro Pérez. Pudo localizarse el fuego, evitando una catástrofe.

Las pérdidas son de consideración.

El incendio fué casual.

Concurso de asfaltado

La Comisión Permanente del Ayuntamiento estudia el proyecto presentado por el arquitecto municipal de abrir un nuevo concurso de asfaltado de las vías públicas.

El mercado de pescados

El 22 del actual será inaugurado en esta ciudad un mercado de pescados.

Las obras están a punto de terminarse.

Inauguración de un puente

En breve se inaugurará el puente del «13 de Septiembre».

El partido del domingo

Se ha confirmado el encuentro en el campo del Real Zaragoza de esta ciudad entre los equipos de fútbol Gimnástico de Valencia y el Baracaldo.

El partido lo arbitrará Cen-zano.

Sigue en la Dirección

Dicen de Huesca que el director de los Riegos del Alto Aragón don José Sans Soler, jubilado por Ley reciente, ha sido designado por el Gobierno, a petición de Huesca, para que continúe al frente de las obras.

Esta noticia ha sido recibida en la ciudad hermana con agrado.

Accidente del trabajo

Encontrábase trabajando en la descarga de vigas de hierro, en la fábrica de cementos del término de Miraflores, el obrero Alejandro Abad, y tuvo la desgracia de que le cayera encima una de las vigas, que le causó la fractura de una pierna y probable lesión de la médula espinal.

Pronóstico gravísimo.

Por Teléfono, Telégrafo y Radio

Viaje del Presidente del Gobierno

Castellón, 18, 4 tarde.—En la madrugada pasó el marqués de Estella, general Primo de Rivera, por esta con dirección a Barcelona, a donde llegó esta madrugada siendo agasajadísimo. Prometió volver a Castellón a visitarlo detenidamente.

Los Institutos de Idiomas

Madrid, 18, 2 tarde.—La «Gaceta» publica un decreto por el cual se establecen en todas las Universidades con carácter oficial los Institutos de Idiomas.

Millán Astray a América

Madrid, 18, 3 tarde.—En el mes de marzo próximo el general Millán Astray marchará a Buenos Aires, a fin de dar unas conferencias en las sociedades españolas que han gestionado su viaje.

Lura de Tena fuera de peligro

Madrid, 18, 4 tarde.—El director del diario madrileño «A B C» don Torcuato Luca de Tena, se encuentra fuera de peligro según han declarado los médicos y facultativos que lo asisten.

Victimas de terremoto

Caracas, 18, 3 tarde.—A consecuencia de un terremoto de gran violencia en esta región, ha quedado destruida la ciudad Cumara siendo la cifra de victimas elevadísima. El hecho ha causado gran dolor y varias ciudades se unen a los trabajos de auxilio y salvamento.

Salió el ministro de Justicia

Madrid, 18, 4 tarde.—Ha salido de para Zaragoza, el ministro de Justicia y Culto, don Gato Ponte.

Frio en Yugoslavia

Belgrado, 18, 8 noche.—Reina un frío horroroso en todas estas comarcas. El termómetro ha descendido a 30 grados bajo cero.—(Radio).

Niña comida por un gato

París, 18, 8 noche.—Según «Le Matin», en una localidad cercana, un gato doméstico, sacó a una niña de la cuna donde estaba, y se le empezó a comer el cráneo. No se sabe si la niña ha fallecido.—(Radio).

Sesiones de la Asamblea

Madrid, 18, 1 tarde.—Probablemente a fines del mes actual, se celebrarán varios plenos en la Asamblea Nacional, poniéndose a discusión el seguro de la maternidad.

El conde del Grove mejora

Madrid, 18, 4 tarde.—Hoy se ha notado una ligera mejora en el estado del conde del Grove.

Madrid, 18, 12 noche

Con motivo del próximo día del santo del Rey

Para el 23 del mes actual, fiesta onomástica de D. Alfonso XIII, se organizarán en Madrid además de los diversos actos oficiales, otros de carácter popular para significar la adhesión al trono y a la persona del monarca.

Entre estos actos figura el organizado por la Unión Patriótica de Madrid.

Lo celebrará con toda brillantez en el teatro del Centro, tomando parte activa en el mismo, además de su presidente, distinguidas personas afiliadas a la Unión Patriótica.

Presidirá el marqués de Estella, y como siempre en reuniones similares, de afirmación monárquica y patriótica, se espera que haga interesantes manifestaciones sobre la situación y porvenir de España, al aludir en su discurso—como se cree que aludirá—al actual momento político.

Entre los restantes oradores figura el rector de la Universidad de Madrid.

De provincias acudirán diversos elementos de las Uniones patrióticas para sumarse al acto organizado en Madrid.

Servicio policiaco.—Eran estafadores disfrazados de sacerdotes

La Dirección general de Seguridad ha dado una nota a la Prensa relatando un servicio tan importante como pintoresco.

En el mes de julio de 1925—refiere la nota—hicieron su aparición en España cinco sujetos que habían estudiado un extraño procedimiento para convertir a nuestra nación en campo de sus operaciones y fechorías.

Vestían el traje talar, y venían a refugiarse a España conoedores como eran de la hospitalidad e hidalguía española.

La policía, para la que no pasó inadvertida la presencia de tales sujetos, supo que según sus manifestaciones eran sacerdotes católicos, súbditos de la India, que venían huyendo de la persecución de los turcos.

Hablaron para mejor acreditar su personalidad de sus buenas relaciones con un Reverendo Padre Juan Zaldivar, y alguno se hacía descender de familia principesca.

Dijeron llamarse Juan Jorge, Juan Simón y Zacarías Litri.

La Policía, que tuvo sospechas de la veracidad de tales manifestaciones, comenzó a practicar diligencias, y al fin puso en claro que se trataba de un grupo de estafadores, a cuyo cargo había una verdadera sarta de delitos.

En octubre fué detenido en Almería el denominado reverendo P. Juan Zaldivar, al que la policía condujo a Madrid presentándolo, para su identificación, a las autoridades eclesiásticas.

En seguida quedó demostrada

la superchería, pues ni el «reverendo padre» Juan era sacerdote ni sabía una palabra de Religión.

Con tan preciosa prueba, la policía siguió ya una pista segura, y los hallazgos se sucedieron rápidos.

El falso sacerdote era un estafador de cuerpo entero.

Las había cometido en Francia; de Bélgica le expulsaron por lo mismo; en Italia lo persiguieron por idéntico motivo, y a España había llegado para seguir sus andanzas.

Lo averiguado, sin embargo, es mucho menos que lo que se supone queda aún por descubrir.

Ahora la policía ha dado su retrato a la Prensa para que sea bien conocido tan peligroso sujeto.

La escuadra inglesa en Villagarcía

Villagarcía.—Llegó el resto de la escuadra inglesa hasta el número de 48 unidades.

Entre las autoridades del buque y las locales se hicieron las visitas de rúbrica.

La academia militar general

Zaragoza.—El general Franco estuvo hoy visitando al alcalde, con el que conversó acerca de la inauguración de servicios en la Academia general.

Lo que pretende Sandino

París.—Dicen de Nueva York que Nicaragua ha organizado otra expedición de tropa contra Sandino.

El Gobierno nicaragüense—añade el telegrama neoyorkino—recibió una proposición del cabecilla para dividir la república en dos mitades.

La segunda se llamaría Nueva Segovia, y sería regida por el general rebelde.

El rey de cacería

Córdoba.—Continúa sin novedad la cacería regia en el coto de San Bernardo.

Las piezas cobradas han sido muchas.

Se espera que llegue el señor Quiñones de León.

El rey y sus acompañantes marcharán luego a Moratalla.

El lunes regresará el monarca a Madrid.

Efectos de un terremoto

Caracas.—Síguese buscando cadáveres entre los escombros producidos por el terremoto que ha llenado de consternación y luto a aquella república.

Los daños son espantosos.

Los cadáveres encontrados hasta ahora, llegan a 30.

FEBUS

Ultima hora

Madrid 19, 2:30 madrugada.

Conferencia

Esta noche ha visitado el alcalde de Madrid al ministro de Fomento, permaneciendo de conferencia un buen rato.

El conde de Guadalhorque se ha interesado por las obras que se realizarán en la Corte que dependen del Municipio, y de los propósitos de mejoras que haga éste.

La memoria de un internacionalista

Esta tarde a las siete se ha celebrado una sesión necrológica de la Academia de Jurisprudencia y Legislación en memoria del internacionalista español marqués de Olivart.

La sesión la organizó la Asociación Española de Derecho Internacional.

Tomaron parte en representación de las Asociaciones de estudios jurídicos internacionales los señores Raventós, Fernández Prada, Rodríguez de Viguri y otros.

Todos enaltecieron la memoria del marqués de Olivart, ilustre tratadista.

Inauguración de una cátedra

Con asistencia del ministro de Instrucción Pública y el embajador de la Argentina en España, se ha inaugurado en la Universidad la cátedra hispano-americana, creada por la Junta de relaciones culturales de ambas naciones.

Se pronunciaron los discursos de rigor.

El acto revistió gran solemnidad y en él se cantó a nuestras tradiciones.

Estreno

Con gran entrada se estrenó esta noche en el Teatro Fontalba por la Compañía de Margarita Xirgu la obra «Pepita Jiménez», novela famosa de don Juan Valera, adaptada a la escena por el literato señor Rivas Cherif.

Logró un éxito. Intérpretes y adaptador salieron al proscenio a recibir los aplausos.

Caso misterioso

Lérida.—Cuando se hallaba en una peluquería el ciego Juan Estévez, haciéndose un lavado de cabeza con agua fría, recobró la vista que había perdido inopinadamente en noviembre del año 1927.

Este caso misterioso es el tema de todas las conversaciones y especialmente de los médicos.

El exciego, que se halla contentísimo, recibe muchas felicitaciones.

Estella indispuerto

Barcelona.—El marqués de Estella al regresar al atardecer a Capitanía general se sintió indispuerto repentinamente, teniendo que llamar a un médico.

Este le indicó que tenía que guardar cama, como así lo hizo el presidente.

El general Primo de Rivera padece un flemón en la mejilla izquierda y fuerte enfriamiento.

Con tal motivo se han suspendido todos los actos organizados para hoy y para mañana.

MENCHETA.

El capitán general de Aragón en Teruel

Como estaba anunciado, ayer tarde a las siete y minutos llegó procedente de Castellón y Valencia, en visita de inspección a las plazas de la región de su mando, el capitán general de Aragón excelentísimo señor don Jorge Fernández Heredia, acompañado del general-jefe de Estado Mayor señor Salinas y del general de ingenieros señor Jiménez Sáez y de su ayudante de campo el teniente coronel don Emilio Correas.

El viaje lo realizaron en automóvil habiéndose detenido en Segorbe para almorzar. En dicha población el capitán general recibió la visita de las autoridades, siendo recibido a su llegada por el vecindario.

De Segorbe se dirigieron a Teruel, llegando a la hora indicada.

En el paseo de la infanta Isabel se había congregado gran número de vecinos turolenses para aguardar la llegada del capitán general.

Frete al hall del Aragón Hotel fué recibido por todas las autoridades turolenses (militares, religiosas y civiles), otras personalidades; comisiones, representaciones, sección del Somatén con su comandante señor Montiel y otras.

No damos nombres, para evitar omisiones involuntarias.

En el hall del Hotel se hicieron las presentaciones de rigor y los cumplimientos de salutación y bien llegada.

Después al capitán general con sus acompañantes y principales autoridades turolenses realizó una visita por la población.

A continuación se celebró en el Aragón Hotel una comida íntima a la que asistieron nuestras primeras autoridades y algunos invitados.

El menú servido por Alfonso fué el siguiente:

Consomé Duquesa.—Solomillo a la Godar.—Frito variado.—Espárragos salsa Vinagreta.—Pollo asado.—Ensalada.—Plum-Puding salsa sabayón. Frutas variadas.

Vinos: Rioja tinto y Cepa Chablis, Campagne Moet Chandón.—Café, licores, tabacos.

Por la índole del ágape no hubo brindis. Pero si una sobremesa amenísima en la que el capitán general, por su afabilidad y campechanería, se quitó el empaque oficial.

Después de comer se reunieron en el hall continuando la conversación hasta media noche.

El capitán general y sus acompañantes se retiraron a sus habitaciones a descansar.

Hoy, por la mañana, girará visita al Cuartel y a las dependencias militares de la plaza, visitará los monumentos y cosas de más ver de nuestra ciudad, y una vez cumplida la misión que le trajo aquí, saldrá en automóvil para Calatayud y Soria.

EL CAMION FORD
EL ASOMBRO MUNDIAL

Notas de Sociedad

Ayer pasaron el día en la capital, ventilando asuntos relacionados con sus respectivas localidades, los alcaldes de Alcañiz, Mora, Aliaga, Hija y Montalbán.

— Llegó de Madrid el funcionario de Telégrafos, don José Ramón Azorín Santa.

— Tuvimos el gusto de saludar a don Vicente García, del comercio de Zaragoza.

— Marchó a Zaragoza el profesor de violín, don Luis Cáceres.

— Se encuentran entre nosotros don Marcelino Yago y don José Valmaña, alcalde y secretario, respectivamente, del pueblo de Alfambra.

— Como dijimos en la sección telefónica, ha sido nombrado presidente suplente del Tribunal titular de niños de Teruel, el cateórico, don José Giner Pitarch. Enhorabuena.

— Marchó a Santa Eulalia don Javier Martínez.

— Salió para Monreal, la señorita Victorina Juan.

— De Valencia a Santa Eulalia pasó por Teruel el farmacéutico don Daniel Hernández.

— Acompañado de su hermana señorita Mercedes, llegó de Albaracín el tenor de aquella Catedral, don Joaquín Galindo.

— Esta mañana, en el mixto, salieron con dirección a Pamplona los jóvenes don Rafael y don Víctor Resano, hijos del capitán gubernativo don Mariano.

Ecos Taurinos

La empresa valenciana, que se encuentra en Sevilla, ha firmado para su feria de julio una corrida de toros a las ganaderías de Miura, Pablo Romero, Carmen de Federico y Concha y Sierra.

Además firmará con otras.

Se dice que Vicente Barrera, a su regreso de Méjico, contraerá en Valencia matrimonial enlace con la señorita Risueño, quien además de ser guapa es hija del millonario don Juan.

¿Será verdad?

En Caracas ha repetido Fuentes Bejarano una grave cornada en el cuello.

Esta es la noticia recibida y no se sabe más respecto al estado de Luis.

Celebraremos que no sea tanto.

Treinta y siete corridas, distribuidas de la siguiente forma, aseguran que ha firmado Gitanillo de Triana:

Seis en Sevilla, seis en Madrid, cuatro en Granada, cuatro en Málaga, dos en San Sebastián, tres en Jaén, dos en Salamanca, dos en Valladolid y una en las plazas de Cartagena, Linares, Andújar, Coruña, Santander, Vitoria, Jerez y Puerto de Santa María.

No dudamos pueda torear Gitanillo 37 y más corridas pero nos parece pronto para que las tenga firmadas ya.

¿No les parece a ustedes?
ZOQUETILLO.

Notas militares

A propuesta del ministro del Ejército y de acuerdo con el Consejo de Ministros se ha decretado lo siguiente:

«Los veintisiete regimientos del arma de Caballería de la Península se agruparán, en tiempo de paz, en nueve brigadas, de las cuales las dos primeras constituirán una división, y las siete restantes serán independientes.

Las nueve brigadas tendrán la composición y situación de sus Cuarteles Generales que se indican a continuación:

La primera, formada por los regimientos de la Reina, Príncipe y Calatrava, en Alcalá de Henares; la segunda, por los de Húsares de la Princesa y Pavia y Cazadores de María Cristina, en Madrid; la tercera, por los de Sagunto, Alfonso XII y Lusitania, en Córdoba; la cuarta, por los de Dragones de Santiago, Montera y Numancia, en Barcelona; la quinta, por los de Borbón, España y Alfonso XIII, en Burgos; la sexta, por los del Rey, Castillejos y Almansa, en Zaragoza; la séptima, por los de Farnesio, Galicia y Talavera, en Valladolid; la octava, por los de Albuera, Villarrobledo y Villaviciosa, en Jerez de la Frontera; y la novena; por los de Tréviño, Tetuán y Victoria Eugenia, en Valencia.

Las brigadas primera y segunda, constituirán una división, cuyo Cuartel General tendrá su residencia en Madrid.

Como resultado de una instancia elevada por doña Cinta Zaragoza Antó, residente en Tortosa, viuda del alférez de Infantería don Augusto Roselló Valls, en súplica de ingreso en el Colegio de Guadalajara de sus hijos, Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien conceder a los referidos huérfanos derecho a ingreso en el citado Colegio, pudiendo ser llamados cuando les correspondiera.

Ayuntamiento

La Alcaldía ha publicado un bando haciendo saber que por el Gobierno civil ha sido autorizado don Manuel Pardos Alonso para proceder al envenenamiento de los animales dañinos que pululan por el monte Carrascalejo, lote 3, sito en el término municipal de esta ciudad.

Anoche a las siete celebró sesión la Comisión de Fomento, informando diferentes instancias y resolviendo asuntos de su negociado.

Para hoy a las doce se hallan citados los señores médicos titulares, y otros de la ciudad, a una reunión que en la Alcaldía se celebrará.

Parece ser que en esta reunión se estudiará la situación sanitaria de Teruel y se verá si procede o no la reapertura de las Escuelas.

Se vende MOTOR
Casi nuevo, de buenisima marca. Razón, en esta Administración.

Junta Provincial de Abastos

SECRETARIA

RELACIÓN de los precios de artículos de primera necesidad que han regido en la plaza de esta capital y en las poblaciones cabezas de partido de la provincia durante la quincena anterior y en la actual, con expresión de los que han sufrido altas y bajas en sus precios.

ARTÍCULOS	Quincena anterior	Quincena actual	Alteración
	PESETAS-CÉNTIMOS	PESETAS-CÉNTIMOS	
Acete fino.	2'30 a 2'40	2'30 a 2'40	
Idem corriente.	2'25-2'30	2'25-2'30	
Arroz bomba.	1'05-1'25	1'10-1'20	
Idem bentloch.	0'65-0'70	0'70-0'75	
Idem corriente.	0'60-0'65	0'60-0'65	
Azúcar blanquilla.	1'65-1'70	1'65-1'70	
Idem cortadillo.	1'95-2'00	1'95-2'00	
Alubias del barco.	1'15-1'42	1'25-1'52	Alza 0'10
Idem bolos.	0'95-1'20	1'00-1'25	Alza 0'05
Idem pintas.	0'75-0'95	0'75-0'95	
Idem puet.	0'80-1'00	0'90-1'10	Alza 0'10
Idem corrientes.	0'75-0'85	0'70-0'80	Baja 0'05
Garbanzos clase extra.	2'30-2'19	2'00-2'10	
Idem de 1. ^a	1'70-1'75	1'70-1'75	
Idem de 2. ^a	1'30-1'55	1'30-1'50	Baja 0'05
Idem corrientes.	1'10-1'25	1'10-1'25	
Lentejas.	0'67-1'00	0'67-1'00	
Bacalao Islandia.	1'60-1'65	1'60-1'65	
Idem Labrador.	1'45-1'55	1'45-1'55	
Pasta para sopa.	0'70-1'10	0'70-1'10	

CONSERVAS

Tomate, lata de 12 cm.	0'40 a 0'45	0'40-0'45
Idem, lata de 6 id.	0'25-0'30	0'25-0'30
Pimiento, lata de 12 id.	0'65-0'75	0'65-0'75
Idem, lata de 6 id.	0'35-0'40	0'35-0'40
Guisantes, lata grande.	0'65-0'75	0'65-0'75
Idem, id, pequeña.	0'40-0'50	0'40-0'50

ESCABECHES

Sardinass.	0'50 a 2'20	0'50-2'20
Besugo lata de 250 gramos	-1'00	-1'00
Merluza.	1'10-2'00	1'10-2'00
Calamares.	-1'10	-1'10

CARNES FRESCAS

Ternera de 1. ^a	a 5'40	-5'40
Idem de 2. ^a	-4'00	-4'00
Idem de 3. ^a	-1'80	-1'80
Cordero.	2'75-3'20	2'75-3'20
Cabrero.	2'75-3'00	2'75-3'00
Cabrito.	2'75-3'00	2'75-3'00
Oveja.	2'60-3'00	2'60-3'00

CARNES SALADAS

Torino magro.	4'25 a 5'00	4'25-5'00
Idem entreverado.	3'00-3'25	3'00-3'25
Idem blanco.	2'10-2'40	2'10-2'40

PESCADOS

Pescadilla.	2'50 a 3'00	2'50-3'00
Merluza.	4'00-4'50	4'00-4'50
Besugo.	2'50-2'75	2'50-2'75
Salmonete.	-6'00	-6'00
Langostinos	-7'00	-7'00
Sardina.	1'40-1'60	1'40-1'60

VERDURAS

Papas.	0'20 a 0'25	0'20-0'25
Judias tiernas.	0'80-1'50	0'80-1'50
Tomates.	0'60	-0'60
Pimientos.	0'40-0'50	0'40-0'50
Cebollas.	0'15-0'20	0'15-0'20

Huevos, docena.	-3'00	-3'25	Alza 0'25
Leche de vaca, litro.	-0'75	-0'55	
Pan de familia.	-0'40	-0'60	

Los Previsores del Porvenir

Sección de Teruel

Convocatoria

La Comisión local espera de los señores asociados que integran esta Sección, se dignen asistir a la Junta general que se celebrará el día 20 del presente mes, a las doce y media horas, en local del Círculo Católico de Obreros, al objeto de tomar acuerdos de interés para la misma y proceder a la renovación de cargos de la citada Comisión, rogando encarecidamente la asistencia.

Teruel 16 enero de 1929.

P. A. de la C. L.

El Secretario,

José Jarque.

Boletín meteorológico

La borrasca que producía perturbaciones en Noruega sigue estacionada en el Atlántico; llueve y nieva en Francia meridional.

La temperatura máxima fué de 17 grados en Huelva y la mínima de 7 bajo cero en León, Palencia y Logroño.

En Madrid la máxima fué de 4'8 sobre cero y la mínima de 4 bajo cero.

Tiempo probable: Galicia, Portugal y Sur de España vientos flojos del sur, en el resto de la península buen tiempo y vientos de dirección variable.

Jefe del Servicio, Enrique Mesguer.—(Por Radio).

El presidente en Barcelona

Barcelona, 18, 3 tarde.

Ha llegado a ésta el jefe del Gobierno, siendo recibido por las autoridades, funcionarios y numerosísimo gentío que lo aclamó incesantemente.—(Radio).

Del Extranjero

La enfermedad de Foch

París, 18, 1 tarde.—A las cuatro de la madrugada, el mariscal Foch, seguía igual en el curso de su enfermedad.—(Radio).

Bombas en Nueva-York

New-York, 18, 2 tarde.—Ha estallado una bomba en un edificio que lo redujo a escombros, sepultando a treinta personas, ocasionando además el incendio a dos casas cercanas.

Se ignoran el plan de los criminales.—(Radio).

Cajas de armas decomisadas

Buenos-Aires, 18, 2 tarde.—Las autoridades argentinas han ocupado una expedición de armas consistentes en 2.000 cajas de fusiles que iban consignados a Bolivia.—(Radio).

Revolución en Afganistan

Londres, 18, 8 tarde.—Según información recibida han sido expulsados varios príncipes indios del Afganistán a Birmania a fin de que no tomen parte en la guerra civil. Un notable se ha pasado a los rebeldes. Se confirma que Kabul está en poder de los sediciosos y que la corona pasa por un trance crítico.—(Radio).

Delincuencia en Nueva-York a causa de la bebida

New-York, 18, 9 noche.—Con motivo de haberse descubierto un depósito de bebidas de mala calidad, en cuatrocientas ciudades de Estados Unidos se ha hecho la siguiente estadística de crímenes cometidos por alcoholizados; el año 1927 fué de 225.000 que pasaron a ser 600.000 en 1928.

La criminalidad resulta ser 38 veces más que la de España en los tiempos que ésta tenía mayor delincuencia.—(Radio).

Muy importante

Se desea persona activa y sol-
vente conociendo el motor de
explosión, para agente exclusi-
vo en la provincia de Teruel,
del maravilloso humidificador de
vapor y economizador de gaso-
lina marca V I X. Este aparato
es desconocido en España y de
gran porvenir.

Concesionario exclusivo:

Silverio Cañada

Avenida Central, núms. 11 y 13.
Apartado 227
ZARAGOZA

R I O S



Cocinas

económicas

Presupuestos

Y
demostraciones
gratis

Almacén de Hierros, Ferretería y Carbones

AMANTES, 12 - TERUEL

Carbón mineral
de Aliaga

COTO DEL SALOBRA
CARBÓN SUPERIOR

Minas de D. Pedro Feced
Sin competencia, por sus excelen-
tes cualidades para estufas y co-
cinas económicas.

Precio de la tonelada en bocamina
36 PESETAS

Fábrica de Anisados y Licores

- DE -

Manuel Navarrete

Para bodas, bautizos, cumpleaños
y santos, no dejéis de visitar esta Ca-
sa, donde encontrarán ANISADOS y
LICORES finos y selectos a precios
sumamente económicos.

Especialidad en anís y licor de LOS
AMANTES.

Despacho al por mayor: Plaza de
Domingo Gascón, núm. 13. Despacho
al por menor: Calle de Joaquín Cos-
ta, núm. 51.—TERUEL.

TALLER

DE

Calderería

Y

Soldadura

Autógena

DE

Francisco Terrasa

Guillén de Castro

VALENCIA

José M.ª Sánchez

Tejidos

Joaquín Costa, 19.

Vicente Herrero

Almacenista de maderas
y carpintería mecánica.

Maderas para obras, postes y cajo-
nería de todas clases. Leñas y serrín.

DIRIGIRSE SOLICITANDO PRECIOS

Apartado núm. 9. Teléfono 36

TERUEL

GARAGE PATRIA TALLER

de reparaciones

AUTO-LUZ. CARGA Y REPARACIÓN DE
BATERÍAS, DINAMOS, MAGNETOS. DEL-
COS e INSTALACIONES COMPLETAS.

Vulcanización de cámaras y neumáticos.

Se dan presupuestos si se solicitan,

Plaza del Seminario, núm. 6—Teléfono 22.

TERUEL

León Lespinat

PANADERIA

Especialidad en la fabricación de
pan San Isidro, integral.

CEREALES

HARINAS

SALVADOS

ALMACÉN DE VINOS

Calle del 3 de Julio, 17.

Despacho al detall: Plaza de
Carlos Castel. 7. Teléfono 127

TERUEL

José M. Sánchez

Mantas -- Tapabocas

Joaquín Costa, 19.

CORSETERIA - NAVARRO

Corsés y fajas desde la
clase más económica al
modelo más elegante, en
tela, goma, tricot y bro-
chados.

Fajas ventrales y espe-
ciales para señora
y caballero.

Artículos para corsés.
Medias y calcetines en
todas sus clases, de lana,
seda, hilo y algodón.

PERFUMERIA

Plaza de Carlos Castel, 26.

EL MAÑANA

dará diariamente extensa in-
formación telefónica, telegrá-
fica y radiotelefónica.

PRÓXIMA APERTURA

Agencia oficial FORD

LA ARAGONESA

PENSIÓN FAMILIAR

DE

Eusebio Calvo

Dieciocho años los mismos due-
ños. Habitaciones confortables.
Precios económicos. La casa
acreditada por sus sanas y es-
pléndidas comidas. ¡Viajeros, os
: : conviene visitarla : : :

Rambla del Centro, 12, 2.º

(Frente a la calle de Fernando)
BARCELONA

MILES

de impresos, a precios sin
competencia, confeccionan
los talleres

TREGON

Carrasco, 22. TERUEL

— CONSULTE PRECIOS —

LOS COCHES CAMIONETAS

CHEVROLET

1928 son el asombro de todo
el que los ve y el orgullo
de sus propietarios

COMENTARIOS

Una idea genial

Mister Trefuris, según en telegrama de Londres nos cuentan los periódicos de Madrid llegados hoy a Teruel, tenía que asistir a la junta general de una Sociedad fabricante de gramófonos, de la cual es presidente.

Pero un asunto imprevisto obligó a Mr. Trefuris a trasladarse al extranjero. Entonces Mr. Trefuris, no queriendo que por su ausencia se suspendiese la celebración de la junta general, tuvo una idea feliz: impresionó el discurso que tenía preparado, entregó el disco a sus compañeros, y, agarrando la maleta, se ausentó. De esta manera tan sencilla, los accionistas, reunidos en asamblea, tuvieron el gusto de escuchar y de aplaudir el discurso de su presidente.

Es indudable que ni el gramófono, ni el cinematógrafo, ni siquiera la telefonía sin hilos han dado de sí todo el rendimiento útil de que son capaces. Hay mucho de estéril snobismo en la admiración y uso de esos maravillosos inventos.

Consideremos hoy, en honor de mister Trefuris, la importancia del gramófono y el que creemos brillantísimo porvenir del disco.

Llegará un día en que juntas, congresos y asambleas podrán celebrarse con la mayor ecuanimidad, comodidad y cordialidad, en bien de sus respectivos objetos.

Es un hecho innegable, mejor, una serie de hechos absolutamente ciertos que muchas asambleas, congresos y juntas se invalidan, se frustran, o, al menos, se empuñan por la presencia del hombre mismo.

Un gesto, una simple mirada despectiva, un ademán hiriente, una interrupción, el amor propio, la vanidad, la innata repugnancia del hombre a reconocer en público su error en holocausto de la verdad, son otros tantos motivos que corroboran lo que decimos. Para ver de salvar tan voluminosos inconvenientes se inventó la ley de las mayorías. Por eso, los hombres que no podían entenderse, adoptaron el original convenio de reconocer como verdadero y bueno para la república lo que dijese siquiera uno más de la mitad. Pero como tres y dos son cinco aunque todo el mundo dijese lo contrario, y como lo selecto ha de estar siempre en minoría, la verdad y sus magnánimos defensores padecieron persecución y fueron muchas veces crucificados.

Por otra parte, en toda reunión donde se exhiban hombres, desde la modesta junta de una sociedad de pescadores de truchas, hasta las asambleas nacionales, el matiz, la «pose» teatral es algo inevitable. Ya lo hizo notar Azorín refiriéndose a nuestro antiguo Parlamento. El mismo edificio del excongreso de los diputados presenta la traza de un coquetón teatro.

Además, todos sabemos como el calor influye en la sangre y en el tono de las peroraciones de quienes se reúnen para deliberar discursando, y cómo el frío retrae a las gentes de las juntas y asambleas.

VISADO POR LA CENSURA

Pues bien, digamos ya ¡eureka! En adelante será posible, lo mismo desde el refrigerante baño que cabe la confortable estufa, no dejar de cumplir con todos los deberes que el cargo de municipal, diputado provincial, asambleista o socio de cualquier entidad, impone a los ciudadanos.

Mister Trefuris acaba de hacer la revelación. Bastará que los discursos, que hasta ahora se llevaban ya preparados y «embotellados» y que una simple interrupción solía malograr, se impresionarán en un disco. Este disco se enviará al presidente respectivo, y él a su vez, impresionará, asimismo, el suyo. Dispuestos en el salón todos los aparatos, el acto podrá celebrarse en un perfecto orden y sin ninguno de los inconvenientes anteriormente apuntados.

Sobrarán con que el conserje de la casa ponga en marcha los discos y que luego los archive.

¡Cuánto bien se seguiría de este nuevo procedimiento!

Mister Trefuris nos ha inspirado. Pero mister Trefuris no ha visto la trascendencia de su acto.

La aplicación que hemos propuesto, y que, modestia aparte, reputamos genial, nos pertenece en absoluto.

Aunque mister Trefuris haya querido hacer en todos los periódicos del mundo un formidable reclamo gratuito de su fábrica de gramófonos.

POETAS MODERNISTAS

Madrigal y elegía del alba

Una alba despintada por todo el campo su cartel bosqueja. El río, que se está fumando el puente, ensortija de niebla las manos de los chopos tendidas en adiós por la ribera. Su vestido de niebla se ha ceñido hoy el paisaje de la aurora inmensa: el Sol, broche empañado que el cinturón del horizonte cierra.

Mis palabras arriban a tus ojos astilleros de imágenes veleras— a empuñar el timón de sus navíos, que en tus pestañas su aparejo enredan.

Y en tu adiós, a la playa de mis ojos, vestida de marea, sólo arriban tus gestos— arca rota que en la memoria la pleamar me deja.—

EUGENIO FRUTOS.

De la Gaceta

Contiene la del jueves, entre otras, las siguientes disposiciones:

Vacante en el Comité organizador del III Congreso Nacional de Historia y Geografía Hispano-americanas que ha de celebrarse en Sevilla el cargo de primer vicepresidente, por fallecimiento del excelentísimo señor don Ricardo Beltrán y Rózpide se ha dispuesto pase a ocupar dicho cargo el vicepresidente segundo, excelentísimo señor don Angel de Altolaguirre y Duvale; designar vicepresidente segundo al vocal excelentísimo señor don Rafael Altamira y Crevea y para ocupar la vacante de éste nombrar al excelentísimo señor don José Antonio Sangroniz.

Por causas ajenas a nuestra voluntad nos vemos privados de publicar hoy nuestra sección titulada "Pastillas de clorato"

CRÓNICA

La copla andaluza

Se trata de un ensayo, nada más que de un ensayo, que actualmente se está dando en Madrid, y... ¡cuántas enseñanzas encierra! ¡cuántas revelaciones atesorar! ¡cuántas cosas sugiere!

Nos hablaron con entusiasmo del éxito; nos ponderaron el triunfo.

—¿Pero es que no la ha visto usted todavía? Pues ha resultado el suceso de esta penosa cuesta de enero, ¡vaya, vaya a verla!

Y fuimos. En un teatro de barrio, en un ambiente puramente popular tenía lugar el espectáculo.

En el amplio coliseo, lleno de bote en bote, había calor de éxito y latidos de entusiasmo.

He aquí el secreto de todo: En vez de la monótona combinación de un cuadro de «ópera flamenca» —como dicen ahora—, han compuesto una comedia con los elementos de una serie de coplas andaluzas, y en vez de una compañía de cómicos profesionales, han hecho una formación artística con estrellas del «cante hondo»; en lugar de la consabida musiquilla de «chinchín» que es de rigor en estas piezas del género chico que hoy padecemos, música popular: saetas, soleares, malagueñas, seguidillas, serranas y fandanguillos a todo pasto y guitarras por toda orquesta.

El asunto de la comedia es como el desarrollo de esos poemas comprimidos que son los cantares andaluzes.

Hay que confesar que la labor no está hecha con mucho arte; ni pasa mucha inspiración en los autores; todo es excesivamente pueril de procedimientos y convencional y torpemente amañados.

Del lirismo de las coplas andaluzas pueden y deben sacarse obras geniales.

Aquí el acierto no está el arte de la obra sino en la idea inicial.

Y—notadlo también— esto solo ha bastado.

Sólo con ésta idea de trasladar al teatro, de un modo original, los motivos de nuestro «folklore», se ha obtenido un triunfo resonante.

Cada vez que suena el acorde de las guitarras y uno de estos «cantares» entona una copla, el público se conmueve hasta lo más íntimo de su alma, y prorrumpe en delirantes ovaciones, y obliga a repetir, y no se cansa de escuchar una y otra vez las sublimes cadencias del pueblo andaluz.

Contemplamos el caso y en verdad que sentíamos una satisfacción inefable.

Enamorados del arte popular, convencidos de su valor artístico, veíamos comprobada una vez más la realidad de nuestra convicción, y, al propio tiempo, presentíamos todo lo que para el porvenir de nuestro arte significaba este triunfo.

Hay un tesoro inexplorado, inédito en el caudal de las tradiciones españolas.

Una mirada de artista, no gastada por el convencionalismo, unos «ojos nuevos», una sensibilidad moderna que supiera desentrañar la belleza contenida en nuestros motivos tradicionales y le diera nuevas formas, y el sentimiento de una emoción pura, crearía un arte fuerte, poderoso y decisivo que llegaría a lo más íntimo del corazón del pueblo actual; daría la revelación del secreto que en vano buscan las escuelas modernas; sería la luz que

¡Quiso ver la calle!

Cuando, muy joven aún, Enriqueta casó con José Luis, pensaba ya en el hijo:

—Será chico, y además tan moreno y tan gitano como su padre— aseguró zalamera.

Y fué chico, sí, el primer hijo que tuvieron. Y como le desearon tanto, le quisieron mucho. Porque el chiquillo se lo merecía: ¡qué guapo y qué relistito era!

A los dos años escasos de nacer, ya «parlucheaba» y se andaba como un hombrecito.

—Tú qué vas a ser?—le preguntaba su padre mirándole embobado.

—Yo, «geneal»—respondía el pequeño, blandiendo torpemente una pequeña espada de madera.

Y Enriqueta y José Luis se miraban, y sonreían la gracia de «su niño». Y lo alzaban en alto, y lo besuqueaban, y le hacían reír para acabar ellos riendo.

Una mañana vieron con sobresalto que el niño, que su niño, no estaba bien.

Y lo acostaron en su camita. Y de allí lo sacaron días más tarde inerte y frío.

En el cuchitril sin aire y sin sol que el amor embellecía, artera y solapadamente penetró la meningitis, y cruel y despiadada se llevó al pequeño.

No tardó en llegar otro hijo, y al año siguiente vino otro, y otro más tarde... Pero cada hijo que llegaba era tan solo una carga más.

Y Enriqueta y José Luis, con los tres pequeños, escondieron su dolor y su miseria en una buhardilla reducida y tristonca, a cuya puerta quedó la débil sombra del amor.

La pequeña buhardilla parecía como si en un supremo esfuerzo quisiera desprenderse de la casa rica y emprender un viaje hacia el cielo. Otro empujón más y surcarían los aires con aquellos tres niños de rostro pálido que, desde el agujero del mechin, seguían el vuelo de las golondrinas y los gorriónes.

Enriqueta, angulosa, seca, amarillenta, los arrancaba de allí con grandes gritos y voces ásperas.

—¡Si os voy a matar, «desastraos», que no dejáis vivir a una!

Pero no tardaban en asomarse nue-

luminaría los caminos ocultos, y encendería y guiaría a los que perdieron el buen sendero.

¿Se realizará este prodigio?
LUIS LEÓN.
(Prohibida la reproducción)

Letras na lula

Ayer falleció en nuestra ciudad la angelical señorita María Hernández Josa, hija del jefe provincial de la Unión Patriótica y catedrático del Instituto de 2.ª Enseñanza don Manuel.

Reciban los atribulados padres y, en general, la familia doliente, nuestro sentido pésame por tan terrible desgracia.

Hoy se efectuará la conducción del cadáver, después de los funerales a las 11 y media en la iglesia parroquial de Santiago.

Cuentos de EL MAÑANA

vamente los tres hermanitos. Y se iban a mirar el cielo azul, y seguían con sus manecitas el volar de los pájaros, y con sus gargantas imitaban sus cantos.

En sus conciencias infantiles tal vez los envidiaban; sentían quizá ansias de lanzarse al espacio infinito y, como los pájaros, surcar libres el aire en todas direcciones.

Y tanto se inclinaban para ver mejor, que a veces los vecinos eran quienes, con sus gritos, llamaban a Enriqueta.

Los niños desaparecían arrastrados por su madre, en el interior oscuro de la buhardilla tristonca.

Y entre infantiles lloros se oían poco después voces ásperas y grandes gritos.

—Pero ¿por qué habrán nacido estos «condenaos»? ¡Y el tranquilo de mi padre como si lo viera, en la taberna gastándose lo que no tiene!

De la calle subían hasta la altura donde se hallaba amarrado el mechinal bocinazos de autos, timbres de tranvías, ásperos pregones de vendedores ambulantes, cantos de otros niños...

A los tres hermanitos, antojábaseles sin duda, un bello paraíso prohibido.

Sabían que otros niños gozaban diariamente del brillante espectáculo, bajo la vigilante mirada de mamá que vestían trajes lujosos y criadas que llevaban juguetes caros.

Pero su madre, la mujeruca amarillenta y seca, siempre tenía que hacer y para los niños solos la calle es un peligro.

—¡Qué bonita la calle!—pensaban tal vez una tarde los tres pequeños de la buhardilla triste— ¡Más bonita que el cielo azul siempre igual...

Y el mayorcito, en sus ansias de contemplarla a su sabor, debió sacar su cuerpecito delgado y arrastrado sobre las tejas rojizas.

De pronto cruzó el espacio, vertiginosamente, una como sombra blanca. En la calle se oyó un ruido seco y desde la calle subió un grito de terror escapado de muchas gargantas.

Apoyada la cabecita sobre la acera, y manchadas sus ropas de sangre, un niño pálido y raquíteo parecía dormirse.

PEDRO DIEZ PÉREZ.

Diputación constituida

Madrid, 18, 12 noche.

Oviedo.— Ha quedado constituida la Diputación.

Presidió el acto celebrado el general Zubillaha.

Expresó su gratitud por haber aceptado el cargo el socialista señor González Peña.

Este dijo que los socialistas no están conformes con el régimen actual.

Pero añadió que aceptan los cargos oficiales para mejor defender desde ellos los intereses obreros.

Fué elegido presidente el actual gobernador civil de Burgos.

FEBUS.